

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



Los Tiempos Caprichosos de un Clima Benigno

Daniel Vidart ("Las tierras del sin fin" Enciclopedia Uruguaya Tomo 2-1968).

El promedio de 1.000 milímetros anuales que caen en el país parece ser generoso... Pero también hay años llovedores, con promedios semejantes a los amazónicos y años de seca, que desertizan grandes zonas del país, quemando los pastos y matando el ganado. No es el nuestro, por cierto, un clima ideal...

Otra seca estuvo presente en nuestra agenda, no es la primera ni será la última, pero como toda crisis nos deja enseñanzas nuevas y nos recuerda otras que habíamos olvidado. Un productor de Nueva Palmira, definió a esta seca como "un terremoto agropecuario"; creemos que es la mejor forma de expresar lo que sintió la familia rural.

La historia ganadera y agrícola del país ha estado marcada por eventos de este tipo con mayor o menor frecuencia, a veces cíclica, otras no, que han dejado expuesto al sistema productivo nacional a pérdidas significativas desde el punto de vista económico y social.

Pero, no es un fenómeno nuevo, Charles Darwin, en su viaje por la Banda Oriental en 1833, comentaba "...pero, durante las grandes sequías, cuando tantos animales perecen...". Otros trabajos más recientes, como los del Dr. Alberto Boerger en su libro "Observaciones sobre Agricultura" 1928, definía el clima en esos tiempos, como: "... ¡Resulta normal lo anormal!... en forma absoluta caracterizan lo más típico del clima uruguayo". Debido a que durante esa época, en La Estanzuela, ocurrieron periodos críticos como la sequía de 1916 con tan solo 510 mm en el año, excesivas lluvias en 1922, heladas tardías, calores inoportunos, etc

Esto nos debe hacer pensar y repensar sobre la fragilidad que confieren los sistemas intensivos. Los procesos de intensificación constituyen una herramienta idónea y valiosa para el crecimiento de las empresas, pero está sujeta a la fragilidad ante los eventos climáticos adversos como el que estamos transitando.

Naturalmente, que esto no significa que la "extensividad" de las explotaciones, sea la solución, pero sí nos debe hacer reflexionar sobre la necesidad de promover sistemas productivos sustentables en el tiempo. De hecho, el campo natural, principal recurso forrajero, también ha sido afectado seriamente por la sequía y hoy evidencia suelo desnudo por pérdida de especies, falta de semillazón, enmalezamiento y por ende necesitará tiempo para su recuperación.

Adquiere aquí una vital importancia el tema de cómo manejamos la carga. Este aspecto ha sido trabajado siempre en las actividades de difusión y capacitación del Plan Agropecuario, de manera de generar la conciencia de que manejando normas de "capacidad de carga"; apuntaremos a la sostenibilidad en el tiempo del recurso.

En la coyuntura actual, el territorio de la regional Litoral Centro, ha sido el más perjudicado (Canelones, Colonia, Durazno, Flores, Florida, Río Negro, San José y Soriano), sin perjuicio que el resto del país en mayor o menor grado también recibió estos efectos.

Si tenemos en cuenta que en esta amplia región, ubicada al sur del Río Negro, la ganadería vacuna de carne juega un rol muy importante, ya que según DICOSE (2007) existen 3.202.330 cabezas, que significan el 29,5% del rodeo nacional, a lo que hay que agregar la mayor parte del rodeo lechero (90%), el impacto del fenómeno de la sequía ha sido considerable.

Además, la participación porcentual de la ganadería de carne en el ámbito de la regional, permanece casi constante durante el período 2000-2007.

Otra característica a destacar, es el tamaño de los predios y el rubro prin-



Foto: Plan Agropecuario

cial explotado. El 58% de los predios ganaderos y agrícolas ganaderos son pequeños (poseen entre 20 y 200 animales) según el Censo General Agropecuario 2000.

Esto hace que el fenómeno climático-forrajero, además de sus efectos sobre la economía de los predios, tenga un impacto social de alta significación.

Tomando en consideración estos aspectos, la Regional Litoral Centro, ha trabajado intensamente durante enero y febrero, en apoyo de los productores con jornadas de difusión, así como colaborando con el operativo ración del MGAP.

En la mayoría de estas instancias, se coordinó con los Consejos Agropecuarios Departamentales y sus respectivas Mesas de Desarrollo, donde la experiencia y capacidad de respuesta de los técnicos del Plan estuvo presente.

En estas reuniones, 28 en dos meses, participaron 975 productores y nos confirmaron, como en situaciones de crisis, la familia, los vecinos y amigos, aúnan esfuerzos, y prima por sobre todo la solidaridad.

Algunos testimonios así lo muestran: "muchos vecinos me han ayudado, sin pedir nada a cambio;" "...gracias a la ración y a estas reuniones podremos sobrellevar mejor esta situación".

Hay además ejemplos de donacio-

nes privadas de granos y alimentos para los productores lecheros de Florida y San José.

En este último departamento, la Asoc. Rural de San José, la Intendencia y el Centro Veterinario, están llevando adelante un hotel de terneras Holando, lo que constituye una experiencia novedosa. También otras gremiales, como la Fomento de Flores implementaron un servicio de hoteleería para terneros de razas carniceras destetados precozmente.

Ejemplos, de que cuando hay necesidad, la gente y las instituciones siempre están.

Participando de estas charlas con productores, se repasaron varios conceptos que el Plan Agropecuario viene trabajando hace mucho tiempo, por ejemplo un ganadero de Sarandi del Yí, nos comentó "...el campo natural es el que primero rebrotó, luego de las primeras lluvias, en cambio las praderas siguen muertas..."; "...las altas cargas que tenían nuestros campos, hizo que la seca fuera mucho peor..."; testimonio de un productor de San Pedro, Colonia.

Un aspecto a resaltar es que, en el transcurso de estas actividades, nos encontramos con muchísimos productores nuevos, que no conocíamos. Quizás era la primera vez, que se acercaban a una reunión de este

tipo. Estuvo presente la familia, quienes trabajan el día a día, procurando el sustento familiar y ofrecer la mejor educación a sus hijos.

Hay que hacer referencia también a cómo los productores rurales se acercaron a recibir la asistencia. Nadie vino con ánimo de que le regalara nada. Todos se comprometieron a pagarlo cuando la situación mejorara. Si esto ocurre así, será otro ejemplo más que nos demuestra que no es necesario mucha burocracia para apoyar a los productores.

Esto nos hace reflexionar sobre la importancia que tiene la extensión agropecuaria, muchas veces olvidada o depreciada. Hay mucha gente que forma parte del capital social del país y al que hoy no estamos llegando,....salvo cuando surgen situaciones de emergencia nacional como las actuales.

Evidentemente, sigue existiendo "mucho paño para cortar..."; la tarea aún está en sus principios.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno

Dir.: Rivera 409

Tel.: 036 23622

litoralcentro@planagropecuario.org.uy